



LA ENSEÑANZA ACTUAL ES PO-
CO RACIONAL Y ANTIPEDAGO-
GICA.
TODO VASCO DEBE SUMARSE A
LA CAMPAÑA PRO-BILINGUIS-
MO.

Año 1

San Sebastián 3 Junio 1930

Número 2

Reflexiones optimistas

La grandiosa e imponente Fiesta de la Poesía Vasca de Rentería, cuyo éxito recogemos con el mayor agrado, nos sugiera reflexiones llenas de optimismo.

Nuestras corporaciones oficiales, por su interinidad, sin duda, no han creído conveniente suscitar, o fomenar el espíritu vasquista, como cuadra a su historia.

Falto de iniciativa oficial el movimiento euskerista progresivo, ha surgido en nuestro país una entidad de cierta orientación, que cuenta con el aplauso del Pueblo Vasco. La Sociedad Euskaltzaleak. No hemos de hablar, hoy, de ella.

Nos proponemos hacer resaltar esas tres consideraciones.

Que en la fiesta de la Poesía Vasca y en los Días del Euskera vemos, con inmensa alegría, hermanados, con fraternal cariño, vascos provenientes de diferentes partidos políticos, alentados por el ideal del resurgimiento del espíritu vasco y, sobre todo, de nuestra lengua racial. Esto con forta el espíritu más pesimista. Jaimistas, nacionalistas, tradicionalistas, integristas y conservadores, se avienen a trabajar por nuestra lengua.

Detalle de máxima significación para EL DIA es, el que se organicen certámenes "euskéricos" de niños, en una u otra forma. Ayer, de recitación de poesías vascas; mañana, sobre catecismo y otras disciplinas. Aficionar al niño, interesarle por el conocimiento del euskera, he ahí el camino recto de la divulgación del euskera.

Finalmente, el mitin pro bilingüismo, al que acudieron varios millares de personas a escuchar la férvida palabra del Sr. Urreta, Presidente de Euskaltzaleak y del diputado jaimista Sr. Paguaga que, elocuentemente, reclamaron los derechos incontestables del Euskera en la enseñanza, no solamente particular, sino de la oficial, sostenida con el dinero de padres vascos.

Hoy, solamente, destacamos el hecho. Otro día volveremos a comentarlo.

ACTIVIDADES DE "EUKALTZALEAK"

Los actos celebrados el domingo en la villa de Rentería

Fiesta de la Poesía Vasca y mitin pro bilingüismo

Concurrencia inusitada y extraordinaria animación.-Concurso infantil de recitación de versos euskéricos.-Interesante conferencia de don José Ariztimuño.-Discursos de los señores Urreta y Paguaga.-El pueblo sumó su concurso a esta brillante jornada de renacimiento vasco.

HACIA RENTERIA

Un gran número de vascos entusiastas aguardaban en los andenes de la estación del Norte de San Sebastián la llegada del tren de las ocho y media de la mañana, que vino completamente lleno de personas que se dirigían a presenciar los actos magníficos de la Fiesta de la

Poesía Vasca, que había de tener lugar en la villa de Rentería.

El arribo a esta industrial población fué simpático y cordial en extremo. Las autoridades, Comisión Organizadora de la Fiesta de Cultura Vasca, las Bandas de juglares de Rentería y Oyarzun prestaron la acogida más fraternal.

RECIBIMIENTO CORDIAL

Puesta en marcha la comitiva, al son de alegres "biribilketas" ejecutadas por las Bandas de "txistularis" de Donostia, Tolosa, Rentería y Oyarzun, dirigióse al teatro local "On-Bide", en el que había de te-

lumbador. Oficiaron don Luis de Jáuregui, don Ramón Laborda y don Juan Azpiazu. El coro renteriano, valiosísimo y disciplinado, recibió el refuerzo de cantores de Pasaes, Lezo, Oyarzun y otros pueblos. La masa coral, compacta y pasmosa, de voces brillantes y frescas, cantó con toda perfección la Misa compuesta por el joven maestro Tomás de Garbizu.

Recogimos el juicio de críticos autorizados sobre esta labor de Garbizu que se estrenaba en Rentería. Obra de gran valentía y arrojo que ha sabido introducir en esta música religiosa, ya tan tratada por grandes compositores, elementos de una originalidad llamativa. Alternando con la música gregoriana la misa "Cum Jubilo" causaba una sensación grata de sentimiento estético, sobre todo a los finales en los que las voces blancas expresaban la emoción de las directas partes cantadas.

GRAN ACTO LITERARIO

El Teatro "On-Bide", amplio y hermoso, era incapaz de contener el inmenso gentío que afluyó a su recinto. Representaciones de elementos vascos de todo Guipúzcoa y gran parte de todo el País Vasco, se congregaron en este clásico reteriano. Los pasillos, gajajadas de asistentes que se apiñaban con ansiedad de expectación.

Representaciones de la Diputación; Sociedad de Estudios Vascos, Euskal-Esnalea, Academia de la Lengua Vasca, Euskaltzaleak, Grupo Baraibar de Vitoria, Euskeraren Adizkideak, de Pamplona; Pizkundia de Bilbao, etc., juntamente con las autoridades civiles y religiosas, ocuparon el amplio escenario.

INTERESANTE CONFERENCIA

Don José Ariztimuño dió comienzo a su conferencia "La Poesía Vasca". Fué el discurso ceñido extracto de la historia y carácter de la poesía euskérica en las diferentes épocas de su vida.

Probó en su introducción que ninguna literatura ha llegado a su plena madurez sin que una legión de poetas más o menos meritorios hayan trabajado en los primeros períodos de las lenguas que se fueron formando en Europa. En un recorrido lingüístico-geográfico de Europa fué señalando la significación de los rapsodas, juglares, trovadores que constituyeron las primeras filas de las literaturas incipientes. Estos fueron los que abrieron el camino a los grandes genios que en su inmensa mayoría son también poetas.

He ahí—exclamó—el único camino para engrandecer el euskera: fo-

(CONTINUA ESTA INFORMACION EN EL PAGINA 10)

INFORMACION GENERAL

El general Berenguer dice que no habrá ampliación de amnistía

Por qué no han sido rescatados juntos los aviadores Burguete y Núñez.-El jueves se reunirán los ministros en Consejo.

PROXIMO CONSEJO DE MINISTROS

Madrid.— Hablando con los periodistas el subsecretario de la Presidencia, ha dicho que las noticias que se recibían de provincias acababan completa tranquilidad en toda España.

Añadió que el jefe del Gobierno, general Berenguer, completamente restablecido de su indisposición, acompañará hoy, lunes, a los reyes en su excursión a Lérida.

Terminó diciendo el subsecretario que como la familia real y el conde de Xauen regresarán a esta corte el día 5, al siguiente, a las seis y media de la tarde, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

NOTA OFICIOSA

Madrid.— En la Subsecretaría de Hacienda se ha facilitado a los representantes de la Prensa la siguiente nota oficiosa:

"La recaudación obtenida durante el mes de mayo último, por todos conceptos, a cargo de la Hacienda pública, asciende a la cantidad de 330.566.975 pesetas, que comparada con la recaudación de pesetas 308.079.490 obtenida en igual mes del año anterior, arroja un aumento de 22.487.465 pesetas.

Estos datos se ampliarán con el detalle por conceptos en cuanto se reciban las diferentes cartas de recaudación".

DE GOBERNACION

Madrid.—El ministro, general Marzo, manifestó a los periodistas que se había resuelto la huelga de tranviarios de Bilbao, desistiendo éstos de ir a la declaración del paro y sometiendo el asunto que había motivado tal actitud al Comité Paritario.

Añadió que no tenía noticias de Barcelona, por que el presidente del Consejo había acompañado a los reyes en su visita a Lérida.

Tengo noticias, añadió, de que se habían registrado algunos incidentes dentro de la Facultad de Medicina, provocados por un grupo de alumnos pero el decano les reunió, exhortándoles a que desistieran de la actitud en que se habían colocado y la normalidad quedó restablecida.

UNAS PLANTILLAS

Madrid.—Han sido presentadas al ministro de Fomento las plantillas de su departamento con las mejoras

correspondientes que ofrecen las compensaciones económicas, señalándose como caso curioso que no sufren alteración alguna las cifras de los presupuestos con estas mejoras.

El ministro manifestó que llevará este asunto a uno de los próximos Consejos de ministros que se celebren.

Recibió a su compañero el de Gobernación, el subsecretario de la Presidencia, el ex ministro señor Bergamín, el conde de Rosillo y una Comisión de contratistas del ferrocarril Madrid-Burgos.

NO HABRA AMPLIACION DE AMNISTIA

Barcelona.— Recibió el general Berenguer a una Comisión de señoras y señoritas del Club femenino presos, la cual hizo entrega de una instancia suplicando la ampliación de la amnistía a los procesados por delitos sociales.

El general Berenguer hizo resaltar la piedad del Gobierno fío la piedad del Gobierno, que en un plazo de 4 meses ha concedido dos amnistías, pero que el indulto, en la forma pedida, no podría concederle, por la responsabilidad que tiene en el cargo que ocupa.

FIRMA REGIA

Barcelona.— Ha sido facilitada la siguiente relación de las disposiciones que ha firmado el rey.

Hacienda.— Restableciendo la vigencia del apartado tercero, artículo 73 de los presupuestos para 1930, declarado suspenso por Decreto de 25 de febrero último, fijando consignaciones eventuales de los respectivos departamentos para el presente año.

LOS AVIADORES BURGUETE Y NUNEZ

Madrid.— Esta mañana estuvo en el regio alcazar, con objeto de cumplimentar al príncipe de Asturias, el general Burguete, padre del comandante del mismo apellido, que, como se sabe, sufrió días pasados un accidente de aviación, cayendo en poder de una cábila de moros.

A la salida el general Burguete fué abordado por los periodistas, a quienes manifestó que había cumplimentado al príncipe de Asturias, que se había interesado por el vuelo de su hijo y que le había comunicado las noticias que tenía respecto a es-

te asunto, incluso las que había recibido esta mañana.

Estas noticias dicen que ambos aparatos iban algo distantes.

El aparato del comandante Burguete por averías en los tubos de refrigeración, se vió obligado a aterrizar haciéndolo cerca de una cábila amiga a España, y el del capitán Núñez Maza y el mecánico Ferrer, aterrizó igualmente para caso necesario auxiliar a su compañero, pero lo hizo algo distante, en una cábila inmediata, pero no amiga de España.

El comandante Burguete se resistió a entregarse a los españoles, mientras no fueran entregados igualmente sus compañeros Núñez y el mecánico.

Los moros le indicaron la conveniencia de que lo hiciera y de marchar con los españoles, pues se aproximaban fuerzas de la otra cábila, con refuerzos, con objeto de apoderarse del comandante Burguete y hacer así mayor el rescate de los aviadores.

Después de varios argumentos, en este sentido, el comandante Burguete consintió en unirse a los españoles.

El general Burguete manifestó la satisfacción que había expresado Su Alteza el príncipe por la conducta seguida por el aviador y el que no hubiera tenido el vuelo peores consecuencias.

Seguidamente, el príncipe recibió la visita de varios aristócratas.

CLAUSURA DE UNA EXPOSICION

Barcelona.— Con un banquete y un baile en Miramar se ha dado por terminado el Congreso filatélico nacional, quedando hoy clausurada la Exposición instalada en el Palacio de las Artes Gráficas.

LLEGADA DE UN SUBSECRETARIO

Barcelona.— Ayer llegó procedente de la Corte el subsecretario del Ministerio de Gracia y Justicia, que es portador de varios decretos que firmará el Monarca.

Esta mañana despachó con el presidente de la Audiencia, recibiendo numerosas visitas.

TEMBLOR DE TIERRA

Barcelona.— A la una y 52 minutos y 18 segundos de la tarde se ha registrado en el Observatorio del Ebro un temblor de tierra cercano a Tortosa, con repetición a las dos y 1 minuto y 59 segundos.

NOTAS OFICIALES DE GOBERNACION

Madrid.— Por la noche facilitaron a la Prensa en Gobernación unas notas relacionadas con los conflictos sociales pendientes que dicen:

Conflicto estudiantil.— Las noticias de provincias y Madrid acusan tranquilidad y normalidad en el desarrollo de los xámenes mive-

Continúa esta información, en tercera plana



La declamadora de poesías señorita Aranzazu Barrena

ner lugar el certamen de recitación de poesías vascas por niños de diferentes pueblos.

RECITACION DE POESIAS EUSKERICAS

En efecto, constituida la presidencia por el señor alcalde de Rentería, el señor Paguaga, diputado provincial; señor Urreta, presidente de la Sociedad "Euskaltzaleak", don Luis Jáuregui, el gran poeta vasco y distinguidas personalidades, empezó el acto encantador y atrayente de la recitación de poesías de los mejores autores vascos.

El jurado calificador lo formaron don Nicolás Ormaechea, representante de la Academia Vasca; don Andrés Arceluz, secretario de "Euskaltzaleak", y don Antonio Labayen, distinguido y culto publicista y secretario del Primer Certamen de Poesías Vascas.

Niños de Tolosa, San Sebastián, Lasarte, Rentería, Andoain, Ormaiztegui, etc., etc., fueron desfilando ante un público numeroso que llenaba completamente el amplio local, a pesar de la hora algún tanto intempestiva. ¡Encantador pugilato! Los niños que se emocionaban ante el público que les aplaudía entusiasmado, recitaban las poesías bien ensayadas de antemano. Treinta y siete eran los pequeños que se habían alistado para el certamen.

Terminada la primera parte del concurso, reuniéronse en la Casa Consistorial las autoridades, para asistir en cuerpo de comunidad a la solemne Misa mayor.

SOLEMNE FUNCION RELIGIOSA

Enorme público que los peritos calculaban en cerca de tres mil personas, estacionado frente al templo parroquial, esperaba la salida de las autoridades que precedidas por las Bandas de tamborileros, ya mencionadas, y de los "makildantzaris", entraban a las diez en punto en la iglesia parroquial.

Era materialmente imposible penetrar en el templo de artísticas arcadas ojivales. El aspecto era des-



El poeta premiado, don Esteban de Urquiza (Lauaxeta)

LUIS MAYOR

CALLES FUENTERRABIA N.º 14 Y PRINCIPE N.º 22

SAN SEBASTIAN

NEUMATICOS — ACCESORIOS AUTO — FERRETERIA INDUSTRIAL — TORNILLERIA — METALES — CORREAS — HERRAMIENTAS — GRIFERIA — SANEAMIENTO — TUBERIAS — ESPECIALIDADES AMERICANAS